

Relación entre experiencias asociativas de la agricultura familiar y políticas públicas orientadas al sector. El caso del Grupo de Feriantes Unidos San Isidro Labrador, San Juan (Argentina)

Investigación en desarrollo en el marco de tesis final de grado en Licenciatura en Sociología de la Universidad Nacional de San Juan.

En San Juan los estudios que analizan la dinámica que asumen las organizaciones de la Agricultura Familiar en el marco de las políticas públicas orientadas al sector son escasos. Es por ello que se pretende abordar el caso del Grupo de Feriantes Unidos San Isidro Labrador y su trayectoria a lo largo de casi dos décadas para comprender cómo las políticas públicas pueden incidir en los procesos asociativos de los productores familiares y sus prácticas de producción y comercialización.

En el año 2009 en la localidad de San Martín se creó la asociación Grupo de Feriantes Unidos San Isidro Labrador, formada por artesanos y agricultores familiares que, entre otras actividades, participan de forma asociada en ferias en los municipios de San Martín, Angaco y Albardón, ubicados aproximadamente a 20 km al centro-este de la Ciudad de San Juan. En el documento en el que relatan la historia de la asociación, los integrantes del Grupo manifiestan haberse conformado como tal a partir del asesoramiento de la Subsecretaría de Agricultura Familiar, con la presencia de técnicos en terreno y en contacto permanente con ellos.

El funcionamiento de este organismo es una de las políticas públicas que se han creado hacia el sector de la Agricultura Familiar. En el presente estudio dicha institución y su praxis en territorio adquiere gran relevancia por la vinculación directa que tiene con el surgimiento y seguimiento del Grupo de Feriantes Unidos San Isidro Labrador, de todas maneras, esto no implica limitación alguna para considerar en el análisis otras políticas públicas que se muestren fundamentales para la comprensión del caso.

El acompañamiento de dicha institución hacia el Grupo de Feriantes Unidos San Isidro Labrador ha fluctuado a partir de las reestructuraciones ministeriales y de Secretarías realizadas los últimos años. En este contexto, resulta de interés observar la trayectoria del Grupo de Feriantes Unidos San Isidro Labrador en relación con las diferentes políticas públicas que han estado y están orientadas al sector de la Agricultura Familiar. Al indagar

en la trayectoria de este Grupo se puede analizar cuáles han sido las interrelaciones entre las diferentes políticas públicas implementadas en distintos gobiernos y los cambios, potencialidades y debilidades generados a partir de ellas en la organización. Dicha trayectoria puede considerarse al tomar como marco temporal el año 2001, con el estallido de la crisis económica de la Argentina en la que se evidencian algunas iniciativas asociativas del Grupo hasta 2018, con las reestructuraciones institucionales realizadas y la eliminación del Monotributo Social Agropecuario anunciado por el Ministerio de Agroindustria.

Objetivo General

- Analizar la trayectoria del Grupo de Feriantes Unidos San Isidro Labrador de la Provincia de San Juan en relación con las políticas públicas dirigidas al sector de la Agricultura Familiar.

Objetivos Específicos

- Reconstruir la trayectoria recorrida por el Grupo de Feriantes Unidos San Isidro Labrador.

- Indagar en la relación existente entre las políticas públicas dirigidas hacia el sector de la Agricultura Familiar y la trayectoria recorrida por el Grupo de Feriantes Unidos San Isidro Labrador y sus prácticas de producción y comercialización, autonomía y autogestión.

Metodología

El estudio se enmarca en el paradigma interpretativo. El enfoque metodológico escogido es de corte cualitativo. La estrategia metodológica es la de estudios de caso. Las técnicas utilizadas para recaudar la información necesaria para lograr los objetivos de la investigación son investigación documental y entrevistas semi-estructuradas.